
 
 

Lista civica Rinnova Fumane 

elezioni del Comune di Fumane (VR) del 8-9 giugno 2024. 

PROGRAMMA ELETTORALE 

 

Parte Generale. Principi. 

L’attività amministrativa sarà improntata sulla sostenibilità, declinata in tutti i campi: nel 

sociale, nel campo economico e nel campo ecologico. 

Il dialogo con i Cittadini dovrà essere un aspetto strategico finalizzato a rendere ognuno dei 

Cittadini parte attiva dell'Amministrazione, sia dal punto di vista della individuazione e 

condivisione degli obiettivi che delle azioni da intraprendere.  

La cooperazione tra le persone e il consolidamento di una rete di contatti e comunicazioni 

permetterà la raccolta di istanze, proposte e segnalazioni e, conseguentemente, di captare le 

esigenze, tramutandole in obiettivi condivisi da raggiungere, e di condividerne le strategie per 

la messa in atto. 

La sostenibilità sarà declinata nel sociale, nel campo economico e nel campo ecologico il 

dialogo sarà garantito con la realizzazione dei momenti di ascolto nel capoluogo ed in tutte le 

frazioni. 

Grazie all’impegno dell’Amministrazione precedente il Comune di Fumane può contare oggi 

su un ufficio tecnico dotato di Capoarea + 2 Istruttori + 1 amministrativo. Questo organico 

permetterà di progettare ed appaltare la realizzazione delle opere che si propongono per il 

prossimo mandato. La precedente Amministrazione, con lungimiranza, ha preferito sistemare 

la situazione degli uffici che da 1 amministrativo + 1 part-time ora è ad organico pieno. Ciò è 

stato fatto bandendo concorsi e mobilità che risultano poco visibili ma che permetteranno alle 

successive amministrazioni di beneficiare di un apparato di dipendenti che possa attuare le 

iniziative della Giunta e del Consiglio Comunale.  

È di vitale importanza mantenere la “macchina” amministrativa efficiente ed aggiornata. 

Il Comune di Fumane è un corridoio, non solo ideale ma anche fisico, tra Valpolicella e Lessinia 

ed ha, in sé, le esigenze e le problematiche di questi due meravigliosi territori. La cooperazione 



 

sul piano amministrativo con i limitrofi comuni della Valpolicella dovrà essere proseguita ed 

auspicabilmente ampliata anche alla programmazione urbanistica. La sensibilità e le esigenze 

della Lessinia dovranno continuare con l’impegno fattivo dell’Amministrazione nell’Ente Parco 

Naturale Regionale della Lessinia, quale luogo per la definizione degli indirizzi programmatici 

sull’equilibrio sostenibile tra tutela e promozione del territorio. 

  

Parte Speciale. Le azioni in concreto. 

Si definiscono qui di seguito le aree di azione e per ognuna di esse gli interventi che ci si 

adopera a progettare e, ove possibile, a realizzare nel prossimo mandato: 

Sostenibilità sociale. Si punterà sull'aggregazione e sulla solidarietà. 

- Grazie alla precedente Amministrazione la presenza dei medici di base su tutto il territorio 

ed in ogni frazione è garantita. Si continuerà ad agevolare la permanenza a Fumane dei 

medici di base ed a potenziare la possibilità di esami medici sul territorio.  

- Per i giovani si propone di realizzare una struttura aperta a tutti per permettere di trovarsi 

e praticare sport, con possibilità di cogestione fra utenti e Amministrazione.  

Sarà riqualificato l’attuale asilo nido come centro giovani. La realizzazione del nuovo asilo 

nido permetterà di convertire l'asilo in disuso in un centro dedicato ai giovani, offrendo loro 

spazi per attività culturali, ricreative e formative. 

- Per gli anziani si punta a realizzare strutture di ritrovo come un campo da bocce e si 

continueranno ad organizzare attività per l'invecchiamento cardioprotetto ed attivo, come i 

gruppi di cammino. 

Nel mandato elettorale si proporrà all'ULSS la realizzazione, in coprogettazione, di un centro 

diurno per anziani negli spazi comunali degli ex edifici scolastici.  

- Sono stati introdotti con legge regionale n. 9 del 04 aprile 2024 la definizione di territorio come 

Ambiti Territoriali Sociali (ATS) che prevedono la cooperazione e la condivisione di servizi per 

la socialità. Il Comune di Fumane ha già attivato molti dei servizi ivi previsti. L’attività 

amministrativa dovrà proseguire con la valorizzazione dei servizi già attivati. 

- Andrà proseguita la cooperazione con i gruppi e le organizzazioni di volontariato che operano 

nel settore sociale. In particolare, si ambisce a trovare modalità per costituire un fondo di 

garanzia per garantire l’abitazione a beneficio delle situazioni sociali fragili, deboli ed 

emarginate. 

- Obiettivo di primaria importanza sarà potenziare la collaborazione tra Comune e 

Parrocchia in modo da favorire la realizzazione di un centro anziani che sia aperto più giorni 

possibili. Il comune di Fumane, grazie alla passata Amministrazione, è uno dei pochi ad avere 

un educatore per gli anziani e questa figura sarà strategica per il futuro. Anche l'aggregazione 

tra i giovani dovrà avvalersi della collaborazione tra Comune e Parrocchia. 

 



 

- Coerentemente con la passata Amministrazione sarà proseguito il progetto SAI (Sistema di 

Accoglienza ed Integrazione) ex SPRAR (Sistema di protezione per richiedenti asilo e rifugiati), 

che a Fumane funziona molto bene. 

Sicurezza 

- Sarà potenziato il sistema di videosorveglianza pubblico nel capoluogo e nelle frazioni 

con investimenti su videocamere e rete di sorveglianza integrata con quelle delle forze 

dell'ordine. 

Piano di Protezione Civile 

La scorsa Amministrazione ha aggiornato il Piano di Protezione Civile. Il monitoraggio del 

territorio e delle peculiarità dello stesso dovrà essere aggiornato costantemente per permettere 

di identificare al meglio i rischi ed i comportamenti da tenere nel caso in cui si verifichino allarmi 

(idrico, geologico, sismologico, di altro tipo). Il Piano di Protezione Civile va divulgato e 

condiviso con la popolazione per rendere i Cittadini informati su cosa succede in caso di 

emergenza (chi e come prende decisioni) e cosa va fatto (o non fatto) in caso di emergenza. 

Diversamente abili 

L’attività dell’Amministrazione dovrà avere riguardo e specifico impegno all’abbattimento 

delle barriere architettoniche a beneficio dei Cittadini diversamente abili. L’attenzione dovrà 

aver riguardo a tutti i tipi di barriera in modo da riuscire ad includere il più possibile tutti i 

Cittadini. In particolare, ci si occuperà del recupero dell'intera area dell'Incisa rendendo 

accessibile il Santuario della Madonna di La Salette anche ai disabili mediante l'eliminazione 

degli attuali gradini che ci sono sull'attuale stradina comunale (il progetto c'è già). Valutazione 

della realizzazione di opere/percorsi che rendano fruibili ai disabili la Val dei Progni. 

  

Sostenibilità economica. Libertà di iniziativa nel rispetto dell'ambiente. 

- L’Amministrazione si adopererà a realizzare un terzo piano degli interventi con, in particolare, 

la previsione e la pianificazione delle aree di interesse pubblico da adibire a spazi per la 

collettività. Dall'area dell'ex cementificio a Fumane, al prato dietro la scuola primaria di Breonio, 

molte sono le soluzioni per poter razionalizzare e migliorare le esperienze di tutti noi Cittadini 

nelle aree pubbliche. 

- Le iniziative edilizie dei privati saranno accolte per tutto quanto possibile al fine di preservare 

la possibilità di ristrutturare senza ulteriore consumo del suolo. 

- Le iniziative economiche saranno incentivate con la sistemazione delle infrastrutture come 

strade e linee di servizi (internet principalmente) che conducono e collegano le aree artigianali 

ed industriali. 

- In termini di opere si intende proseguire con la progettazione per la riqualificazione della 

piazza antistante la Chiesa di Fumane; l’analisi delle potenzialità rivolte alla riqualificazione 

della scuola elementare di Cavalo, intesa come area pubblica strategica; si procederà alla 

razionalizzazione degli spazi della scuola elementare di Molina e la realizzazione del nuovo 



 

ambulatorio medico, lasciando alla parrocchia l'uso degli spazi comunali per la Messa 

invernale. 

- Si prevede lo studio della riqualificazione della piazza a Mazzurega. 

- Si prevede la conclusione della ristrutturazione della scuola di Breonio con la predisposizione 

per l'uso dell'edificio anche per finalità diverse da quella scolastica. 

Bilancio e Risorse. I conti sono e rimarranno in ordine.  

 

- Il Bilancio verrà mantenuto in equilibrio e le risorse per la realizzazione delle opere pubbliche 

da inserire nel Piano delle Opere saranno reperite sia da finanziamenti che dal Bilancio 

comunale. L'eventuale indebitamento del Comune, sempre entro l'equilibrio di bilancio, sarà 

valutato solo per opere giudicate strategiche, privilegiando, in assenza di opere strategiche, la 

riduzione del debito comunale pro capite. 

 
Turismo e Commercio: Fumane nel centro della Valpolicella 

- Dovrà proseguire il dialogo condiviso già avviato in questi anni con gli altri comuni della 

Valpolicella al fine di approfondire ed avviare un progetto di promozione turistica. Già oggi 

il nostro modello viene assunto a riferimento da molte altre destinazioni simili. L’evoluzione di 

quanto già fatto sarà rivolta a migliorare la pubblicizzazione e la condivisione con operatori e 

realtà locali, che dovranno essere rese partecipi. Il marchio d’area “Valpolicella”, in ambito 

turistico sta acquisendo sempre più appeal, e dovrà assumere più rilevanza, per far 

riconoscere la valenza del nostro territorio. 

- Il contenitore creato del distretto del commercio della Valpolicella dovrà essere 

implementato affinché possa diventare volano attivo per le nostre realtà commerciali. 

- Sarà garantita la massima collaborazione alle Associazioni sul territorio: la sinergia tra 

Amministrazione ed associazioni, unitamente al volontariato che contraddistingue la nostra 

comunità, è l’unica possibilità in grado di dotare il nostro territorio di valore aggiunto. 

- Si proseguirà l’iter avviato per il riconoscimento di Molina quale Borgo più bello d’Italia 

- Il Parco della Valpolicella (ex polo estrattivo CementiRossi) dovrà vedere compiuta la 

convenzione con il Comune di Marano di Valpolicella per una gestione organizzata, così da 

garantirne la fruizione e farne riconoscere il valore quale esempio di biodiversità. Per questo il 

progetto Biodiversity Bridges, nelle modalità proposte dalla scorsa Amministrazione, è inteso 

come inizio di un percorso per condividere il Parco della Valpolicella e le sue peculiarità 

didattiche e turistiche. 

- Molte le iniziative individuate nella passata Amministrazione da valutare per essere 

implementate: valorizzare le tante attrazioni naturalistiche presenti sul territorio come 

Cascate del Paraiso, le grotte sul fianco verso la Val d’Adige, il ponte naturale della Bottesela, 

valorizzazione dell’area del Molin de Cao (Fumane), musealizzazione delle cave di Gorgusello, 

sentieri del Pastello e valorizzazione della flora della Val dei Progni, valorizzazione dei percorsi 



 

delle Piante Secolari, realizzare sinergie con le vicine attrazioni (Ponte di Veja, Forte Tesoro, 

Malghe della Lessinia, Spluga della Preta, Trincee della Grande Guerra, Ville Venete). 

Servizi digitali 

Il Comune di Fumane è tra i comuni più all’avanguardia per attivazione di servizi digitali fruibili 

dal cittadino. L’aggiornamento e l’implementazione degli stessi di pari passo con le evoluzioni 

del settore saranno un impegno dell’Amministrazione. In particolare, andrà perseguita la 

finalità di digitalizzare l’archivio tecnico e di permettere la realizzazione dei certificati di 

destinazione urbanistica in modalità informatica, facendo risparmiare tempo prezioso ai 

Cittadini ed all’ufficio tecnico comunale. Analogamente dovrà essere fatto con tutte le attività 

informatizzabili. 

  

Sostenibilità ecologica. Verso un mondo migliore. 

- Il consumo di energia dovrà essere per quanto più possibile sostenibile e derivato da fonti 

rinnovabili e auto prodotto. Dovranno essere intraprese le iniziative per realizzare ed 

incentivare le Comunità Energetiche Rinnovabili (CER) con impianti fotovoltaici sui tetti 

pubblici e con l'inclusione dei privati, beneficiando del triplice vantaggio previsto dal Decreto 

CER, operativo dal 8 aprile 2024 a seguito del via libera del MASE (Ministero dell’Ambiente e 

della Sicurezza Energetica). Ivi incluso l'incentivo del 40% per la realizzazione delle Comunità. 

- Per migliorare il consumo dell'acqua per uso agricolo verranno approfonditi interventi e 

soluzioni per bacini idrici di raccolta dell'acqua in quota e a valle. 

Pulizia e decoro dei paesi. 

- Il decoro urbano unitamente alla pulizia e segnaletica dovranno trovare una valenza 

primaria quali fattori fondamentali per la vita quotidiana ma anche cartina tornasole per un 

Comune che sempre più sarà improntato su una vocazione turistica. Finalmente ciò sarà 

possibile con la dotazione degli uffici ripristinata dalla precedente Amministrazione. Sarà 

finalmente possibile, grazie allo stanziamento annuale di un fondo per il miglioramento delle 

singole frazioni, incaricare ditte esterne per la pulizia, lo sfalcio e la manutenzione degli spazi 

pubblici. 

Cimiteri 

 Tra i luoghi destinatari di miglioramento urbano vanno indicati sicuramente i cimiteri delle 

frazioni e del capoluogo per i quali la passata Amministrazione ha iniziato alcune attività di 

sistemazione che dovranno proseguire in modo potenziato, considerata la richiesta dei 

Cittadini. Andrà valutata l’esigenza di realizzare cellette mortuarie per la custodia delle ceneri 

crematorie. 

 

Cultura e Scuola 

La formazione continua di giovani e adulti di ogni età è necessaria e le attività che mirino ad 

attuarla saranno proseguite ed incentivate dalla futura Amministrazione. Si proseguiranno i 



 

progetti della Biblioteca sulla lettura, così come la partecipazione e la turnaria organizzazione 

della Primavera del Libro, l’ApprendiFestival, il sostegno ai cori musicali per il prezioso 

contributo alla tradizione orale della musica, nonché alla divulgazione e sperimentazione di 

cultura musicale. 

Andranno proseguite le collaborazioni con la Libera Università Popolare della Valpolicella per 

i corsi e la variegata formazione offerta, nonché con l’Università di Ferrara e con la 

Soprintendenza ai Beni Culturali per quanto concerne la Grotta di Fumane. 

Ogni progetto, anche innovativo, che abbia il riconosciuto scopo di diffondere cultura, o 

riflessione e approfondimento, meriterà sostegno. 

La formazione scolastica dei nostri Ragazzi deve avere risposte sul piano della manutenzione 

degli edifici e degli spazi. Questo compete al Comune e le difficoltà incontrate con il passato a 

dare risposte pronte devono essere superate con la programmazione di appalti per 

manutenzione e con l’istituzione di un tavolo di confronto permanente fra Comune ed Istituto 

Comprensivo. L’esperienza, in questo senso, dell’ultimo anno di amministrazione 2019-2024 

dovrà essere proseguita. 

Area sportiva 

La scorsa Amministrazione ha iniziato la ristrutturazione dell’edificio adibito a spogliatoio del 

centro sportivo. La riqualificazione dell’edificio e dell’area andrà proseguita adottando soluzioni 

per ridurre i consumi. L’area sportiva, ove possibile andrà ampliata e completata secondo 

quanto previsto dal PAT (Piano di Assetto del Territorio). 

Grandi progetti. Visione per il futuro. Sfida per ognuno. 

Oltre alle iniziative concrete andranno approfonditi e studiati temi e visioni per il futuro 

dell’assetto territoriale al di là del mandato elettorale. La finanziabilità di queste azioni 

amministrative dovrà essere realizzata con la partecipazione a bandi di finanziamento 

regionali, nazionali ed europei. 

- Realizzazione di una grande opera innovativa fra le energie rinnovabili con accumulo di 

potenziale derivante da acqua o con la produzione di idrogeno. La caduta dell'acqua dai monti 

a valle è un potenziale energetico da cui dobbiamo attingere, secondo la miglior tecnica e 

scienza attuale. Allo stesso modo la tecnologia sulle energie rinnovabili (eolica, idraulica e 

solare) ci indica che dobbiamo saper produrre ed accumulare energia in modo rinnovabile e, 

la produzione di idrogeno potrebbe soddisfare entrambe le esigenze. Lo studio di questo 

argomento sarà costantemente aperto. 

- Vanno pensate le possibili destinazioni concrete per l'area dell'ex cementificio. Un’area 

industriale di circa 70.000,00 mq che è potenzialmente idonea a svariate soluzioni. 

L’individuazione della migliore scelta dovrà portare con sé un vantaggio per la collettività. La 

passata Amministrazione ha iniziato i contatti per valutare diverse possibili soluzioni: dalla 

realizzazione del Campus della Valpolicella, alla realizzazione di un polo turistico ricettivo 

naturalistico e/o museale, alla realizzazione di un centro enologico con realizzazione di 

logistica ed enoteca Regionale. La prossima Amministrazione dovrà proseguire lo studio della 

migliore soluzione da adottare. 



 

- Le attività economiche esistenti (agricoltura, artigianato ed estrazione della pietra della 

Lessinia) e di possibile nuova nascita nelle frazioni dovranno essere mantenute ed agevolate 

in quanto elemento imprescindibile per combattere lo spopolamento della montagna. Così si 

dovrà proseguire con la valorizzazione delle frazioni agevolando iniziative che creino posti di 

lavoro. Il potenziale delle frazioni si articola tra turismo e risorse naturali. Le sfide del futuro 

sono la valorizzazione dell’enorme potenziale con atti di indirizzo e pianificazione di interventi 

che agevolino l’economia del turismo e l’economia agricola ed estrattiva della collina e della 

montagna. In particolare, l’Amministrazione dovrà aver riguardo alla possibile nascita di attività 

rivolte al turismo di prossimità, al turismo lento (enoturismo e agroturismo) al turismo sportivo 

(tracking, orienteering) anche approfondendo e valutando idee innovative come i glamping o 

installazioni analoghe.  

Fumane, 10 maggio 2024 

 Per Lista Civica Rinnova Fumane  

 Daniele Zivelonghi 

 (candidato Sindaco) 


